

Valposchiavo (Grisones): ¿un laboratorio alpino de transiciones?

A medida que el cambio climático y los problemas medioambientales se hacen más acuciantes, las zonas de montaña son especialmente vulnerables: aumento más rápido de las temperaturas, retroceso de los glaciares, aumento de los bosques, etc. Sin embargo, quizá más que en otros lugares, los cambios medioambientales y socioeconómicos están estrechamente relacionados, ya que se influyen mutuamente. El mandato de adaptación es particularmente fuerte en este caso. La adaptación de las estaciones de deportes de invierno al cambio climático, en particular mediante la diversificación del turismo, es objeto de una abundante literatura (George et al. 2019; George-Marcelpoil et al. 2016; Clivaz y George-Marcelpoil 2015; François y Marcelpoil 2008; Achin 2015; Bonnemains 2014; 2015). Sin embargo, esto es sólo una respuesta parcial a los retos de un desarrollo más sostenible de los territorios de montaña, que no son "sólo" turismo.

Valposchiavo (Suiza) es un valle de habla italiana situado en la frontera del cantón (de habla alemana) de los Grisones, muy cerca de Italia. Sus 4.600 habitantes se reparten entre dos municipios, Poschiavo y Brusio. Calificada en su día como una "región perdida" de Suiza, parece que es, por el contrario, un laboratorio alpino de desarrollo territorial que apuesta por la transición ecológica. En este valle, donde más del 90% de las tierras agrícolas se cultivan de forma ecológica, se lanzó en 2016 la marca 100% Valposchiavo para promover los productos locales y ecológicos. Esta iniciativa en la encrucijada de las cuestiones agrícolas y turísticas ha sido reconocida por su carácter ejemplar, como demuestran los numerosos premios concedidos. Si bien la creación de esta marca es el punto de partida de este trabajo, también se centrará en otros proyectos privados o públicos (pasados, presentes o pendientes), a menudo vinculados a la larga historia del territorio, que también forman parte de este laboratorio.

Sobre la base de 17 entrevistas realizadas, este documento cuestionará la forma en que Valposchiavo ha emprendido el camino de la transición ecológica, y el papel desempeñado por los actores (locales o no) y por el entorno geográfico (lejanía, estratificación, recursos, etc.). También se cuestionará la capacidad de este territorio para difundir las experiencias realizadas a otros territorios, en particular a los de montaña. Por último, será una oportunidad para debatir las cuestiones que aún están pendientes.